

L'Union Libérale de Québec a répondu vertement au *National* :

“ Aujourd'hui, c'est le *National* de Montréal qui vient renverser ses autels de la veille et frapper sur de vieux et fidèles amis qui l'ont vu autrefois, au rang des plus vaillants, combattre les bons combats, sous une direction sage et éclairée, qui rend inexplicable sa brusque volte-face. ”

“ Allez visiter nos collègues et nos presbytères, vous y trouverez en grande majorité des hommes aux idées patriotiques et généreuses qui font mentir votre assertion toute gratuite que le clergé canadien est traître à sa nationalité. Ils aiment leur pays comme vous et leur dévouement peut, peut-être, rivaliser avec le vôtre. ”

“ Nous répudions la campagne antipatriotique et antinationale entreprise contre notre clergé canadien..... Si ces gens là sont libéraux, de ce libéralisme nous n'en voulons pas. ”

“ Pour nous qui sommes de la nouvelle génération, nous connaissons le jeune clergé canadien d'aujourd'hui, celui que nous avons vu sur les bancs du collège avec nous, qui a grandi à nos côtés et au nombre duquel nous nous plaçons à compter un grand nombre d'amis. Soyez assuré que ce clergé n'est ni tory, ni fanatique, ni anti-national, ni disposé à pactiser avec nos ennemis. Et quand vous frappez sur le clergé en général et que vous voulez l'exclure de nos manifestations publiques, vous frappez aveuglément, et vous voulez exclure des hommes qui sont sympathiques à la cause que vous défendez. ”

“ C'est injuste de votre part et c'est maladroît si vous prétendez servir la cause libérale. ”

* * *

Écoutons maintenant le *National* de Lowell, Etats-Unis.

“ La sainte légende que nos pères nous ont transmise doit être mise de côté et effacée de nos annales, parce que le clergé est... tory. ”

“ A-t-on jamais vu plus stupide argument ?..... ”

“ Qu'on ouvre les pages de l'histoire du Canada, qu'on en lise les passages, tristes et ensanglantés, qui rappellent notre existence nationale, depuis la conquête jusqu'à nos jours, et il n'y a pas un Canadien qui a du cœur, un Canadien véritablement patriote, qui pourra s'empêcher d'y lire en caractères indélébiles la grande œuvre de notre clergé, toute de sacrifices, de dévouement et d'abnégation. ”